


 

    

APRESENTAÇÃO  

 

No presente documento se apresenta a Nota Técnica 8B – Resultado da Audiência Pú-

blica 04. Esta Nota Técnica foi desenvolvida pelo Instituto da Mobilidade Sustentável 

Ruaviva, vencedor do processo público de seleção instituído Processo nº. 14702/2019, 

Tomada de Preços n. 01/2020, promovido pela Prefeitura do Município de Maricá – Es-

tado do Rio de Janeiro para elaboração do Plano de Mobilidade Urbana e Alinhamentos 

Viários para o município de Maricá, por meio do contrato nº 174/2021. A realização do 

trabalho está estruturada nas seguintes etapas, detalhadas e organizadas neste relató-

rio: 

▪ ETAPA 1 - PLANO DE TRABALHO E CRONOGRAMA 

▪ ETAPA 2 - PROSPECÇÃO PRELIMINAR 

▪ ETAPA 3 – DIAGNÓSTICO DA MOBILIDADE URBANA 

▪ ETAPA 4 - PROGNÓSTICO 

▪ ETAPA 5 - PROPOSTAS 

▪ ETAPA 6 - CONSOLIDAÇÃO DO PLANO 

▪ ETAPA 7 – RELATÓRIO FINAL 

Este documento faz parte da ETAPA 7 – RELATÓRIO FINAL e consiste no detalha-

mento do Resultado da Audiência Pública 04 realizada em julho de 2023. 
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1. CONTEXTUALIZAÇÃO 

Conforme apresentado na Nota Técnica anterior (Nota Técnica 8A – Planejamento da Audi-

ência Pública 04) que detalhou a metodologia da quarta audiência realizadas para o Plano de 

Mobilidade de Maricá, a nota subsequente consistiria na apresentação dos resultados dessas 

oficinas, o que será desenvolvido neste documento.  

Anteriormente a realização da Audiência Pública, como preparação para esta, houve reunião 

de alinhamento da apresentação do Produto 6 – Consolidação do Plano entre o Instituto Ru-

aviva, os gestores do contrato e os Gestores GIPP/ConCidade – Executivo do Plano de Mo-

bilidade e Alinhamentos Viários.  

A Audiência Pública 04 foi realizada no dia 12 de julho de 2023, às 18:00, e foi dedicada a 

apresentação e discussão do Produto 6 – Consolidação do Plano de Mobilidade Urbana e 

Alinhamentos Viários de Maricá. A participação dos munícipes ocorreu de forma híbrida, pre-

sencialmente no auditório do Banco Mumbuca e virtualmente por meio da plataforma Google 

Meet, cujo link foi disponibilizado anteriormente para os inscritos e divulgado no site do Pla-

Mob. Ademais, foi possível assistir através do Youtube pelo link https://www.you-

tube.com/watch?v=8v4Z1kGGc2g, também disponibilizado anteriormente. Ressalta-se que o 

referido link continua disponível com a gravação da audiência completa.  

Figura 1 Transmissão Youtube 

 

Fonte: Print da transmissão do Youtube. Ruaviva, 2023. 
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2. Divulgação da Audiência Pública 04 

Para obtenção da maior participação popular possível no desenvolvimento do plano, a audi-

ência pública foi divulgada por diversos modos diferentes. A convocação para a audiência foi 

publicada no Jornal Oficial de Maricá – JOM no dia 28 de junho de 2023, conforme imagem 

abaixo. 

Figura 2 Publicação no JOM 

 

Fonte: JOM de 28/06/2023 
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No site do Plano de Mobilidade foi anunciada a Audiência Pública por meio de notícia na qual 

estava disponibilizado o link para as inscrições prévias que puderam ser realizadas pelo for-

mulário online, pelo e-mail da secretaria de urbanismo ou presencialmente na secretaria.  

Figura 3 Notícia PMM 1  

 

Fonte: Site do Plano de Mobilidade. https://www.marica.rj.gov.br/noticia/urbanismo-abre-inscricoes-para-4a-audi-

encia-publica-do-plano-de-mobilidade/. Acesso em 12/08/2023. 

 

A realização da audiência foi divulgada também no Portal Errejota Notícias, no Portal Lagos 

e no site do CAU-RJ. 
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Figura 4 Notícia Errejota Notícias 

 

Fonte: Errejota Notícias. Disponível em: https://errejotanoticias.com.br/marica-promove-ultima-audiencia-publica-

sobre-plano-de-mobilidade-urbana/. Acesso em 12/08/2023. 
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Figura 5 Notícia Portal Lagos 

 

Fonte: Portal Lagos. Disponível em: https://jornalportallagos.com.br/urbanismo-abre-inscricoes-para-4a-audiencia-

publica-do-plano-de-mobilidade/. Acesso em 12/08/2023. 
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Figura 6 Notícia CAU-RJ 

 

Fonte: CAU-RJ. Disponível em: https://www.caurj.gov.br/marica-realiza-4a-audiencia-do-plano-de-mobilidade-e-

alinhamentos-viarios/. Acesso em 12/08/2023. 

 

A Prefeitura Municipal enviou ainda convite por e-mail divulgando a audiência, através da 

plataforma Hubspot, conforme demonstrado em anexo a este documento. 
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Figura 7 Convite 

 

Fonte: PMM, 2023 

 

Os participantes puderam de inscrever previamente e a lista completa de inscritos está apre-

sentadas em anexo a este documento. Após realizada a inscrição pelo site os participantes 

receberam uma das confirmações abaixo, de acordo com a modalidade escolhida: online ou 

presencial. 
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Figura 8 Confirmação de inscrição presencial 

 

Fonte: PMM, 2023 

Figura 9 Confirmação de inscrição online 

 

Fonte: PMM, 2023 
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Figura 10 Lembrete da audiência para inscritos 

 

Fonte: PMM, 2023 

 

Foram ainda realizados diversos posts nas redes sociais da Prefeitura Municipal para atingir 

um público maior, conforme abaixo.  
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Figura 11 Post rede sociais PMM 1 

 
Fonte: Instagram PMM, 2023. 

 
Figura 12 Post rede sociais PMM 2 

 

Fonte: Instagram PMM, 2023.  



 

18 
 

    

Figura 13 Post rede sociais PMM 3 

 
Fonte: Instagram PMM, 2023. 

 
Figura 14 Post redes sociais PMM 4 

 
Fonte: Instagram PMM, 2023.  
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Figura 15 Post redes sociais PMM 5 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 
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Figura 16 Post redes sociais PMM 6 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 
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Figura 17 Post redes sociais PMM 7 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 
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Figura 18 Post redes sociais PMM 8 

 

Fonte: Facebook PMM, 2023. 

 

 
Após a realização da audiência foi ainda divulgada notícia sobre o acontecimento dela. 
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Figura 19 Notícia do site do PlaMob  

 

Fonte: PMM, 2023. Disponível em https://www.marica.rj.gov.br/noticia/prefeitura-apresenta-propostas-para-o-

plano-de-mobilidade-urbana-de-marica/. Acesso em 12/08/2023.  
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3. Relato da Audiência Pública 04 do Plano de Mobilidade Urbana 

Ao décimo segundo dia do mês de julho de dois mil e vinte e três, às dezoito horas e vinte e 

dois minutos, no Banco Mumbuca, localizado na Rua Eugênia Modesto da Silva, 293 no Mu-

nicípio de Maricá e com transmissão pelo canal do Plano de Mobilidade no YouTube – 

https://www.youtube.com/watch?v=8v4Z1kGGc2g, teve início a audiência pública. Após a 

abertura da audiência, o mestre de cerimônia informou que o objetivo da reunião é a apresen-

tação do Produto 06 – Consolidação do Plano Mobilidade e Alinhamentos Viários de Maricá. 

Em seguida a Secretara de Urbanismo. Antes de dar início a audiência a Secretaria de Urba-

nismo prestou homenagem ao falecimento do estudante da Escola Municipal Darcy Riberio 

Djalma de Azevedo. Após, o cerimonialista informou que a atividade tratará assuntos afins ao 

tema tendo como objetivo apresentar e discutir o conteúdo do documento “Consolidação do 

Plano”, estando este disponível para consulta no site da Prefeitura Municipal de Maricá em 

área especialmente dedicada ao plano. Para que seja garantido o direito de ir e vir, faz-se 

necessária a adequação da realidade do município e suas possibilidades futuras com relação 

às políticas de trânsito, transporte, mobilidade, circulação viária e seus alinhamentos urbanos 

e territoriais. Este produto de consolidação consiste nos resultados das avaliações de todo o 

processo de elaboração do Plano de Mobilidade em alinhamentos viários de Maricá, resulta-

dos estes frutos de oficinas e audiências públicas participativas, pesquisas com a comunidade 

e reuniões com as autarquias e as Secretarias Municipais, bem como Órgãos da esfera Esta-

dual, todo esse processo dá-se com apoio do Instituto da Mobilidade Sustentável Ruaviva, 

que vem conduzindo sua elaboração com qualidade e maestria, portanto, gostaríamos de dar 

boas-vindas aos participantes aqui presentes e aqueles que nos acompanham online para o 

início das atividades dessa Audiência Pública.  

Em seguida foi convidado a compor a mesa de abertura da Audiência Pública o Sr. Celso 

Cabral Nunes, Secretário Municipal de Urbanismo, o Sr. Vereador Danilo Santos, a Sra. Luci-

ana Postiço, Presidente da Empresa Pública de Transporte – EPT, O Sr. Carlos Alberto Ri-

beiro Ferreira, Conselheiro da Associação Empresarial, Comercial e Industrial de Maricá, foi 

registrado ainda a presença do Subsecretário de Comércio e Empreendedorismo, o Sr. Luci-

ano Chaves.  

Após composta a mesa solene de abertura o Sr. Celso Cabral Nunes, Secretário de Urba-

nismo, inicialmente cumprimentou as pessoas presentes. Em seguida mencionou que para 

quem estava acompanhando desde o início o desenvolvimento do Plano de Mobilidade, che-

gou a hora de apresentar o Produto Final do Plano e a Minuta do Projeto de Lei para que 

todos possam ler e tomar conhecimento. Expressou que a dificuldade em falar de Maricá hoje 
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em dia, porque até pouco tempo atrás ninguém acreditava na cidade, porém foi feito um tra-

balho com bastante bravura e dedicação de todos os técnicos desde dois mil e nove em de-

senvolver o município da melhor forma possível. Destacou que quando não se tem nenhum 

tipo de recurso, ou técnico, para se desenvolver o município, acontece alguns equívocos, 

contudo, a equipe foi muito aguerrida e está desenvolvendo todos os planos necessários para 

a melhoria da cidade, enalteceu a participação de todas as pessoas que acreditam na cidade 

de Maricá e de todas as pessoas que ofereceram os seus trabalhos e fizeram parcerias com 

a Secretaria para o desenvolvimento da cidade. Ressaltou que ninguém da gestão tem ne-

nhum tipo de compromisso contrário a não ser o melhor para Maricá, e talvez haja erros, 

equívocos, mas sempre na intenção de acertar, desenvolver e fazer o melhor para Maricá. 

Expressou agradecimento a todos os participantes da Secretaria de Urbanismo que se dedi-

cam até hoje no desenvolvimento da cidade de Maricá, a cada contribuinte que procura a 

Secretaria e fazem questionamento com objetivo de ajudar o crescimento da cidade eles estão 

sempre disponíveis para atender essas pessoas. Incentivou o público na audiência para que 

todos prestassem bastante atenção, pois o Plano de Mobilidade está sendo elaborado com 

muito esforço, carinho e dedicação e com certeza irá trazer a solução de vários problemas da 

cidade e o resultado do plano será aplicado com uma maior brevidade possível, com objetivo 

de assegurar um futuro de médio a longo prazo para a cidade de Maricá.  

Após a fala do Sr. Secretário de Urbanismo Celso Cabral, foi concedida a palavra ao Vereador 

Danilo Santos, no qual agradeceu o convite em nome do Secretário de Urbanismo a sua par-

ticipação na audiência pública. Destacou que por mais a apresentação seja as linhas gerais 

da mobilidade do Município de Maricá, isto certamente irá trazer consequência que irá atingir 

o dia a dia, uma vez que a cidade de Maricá vem crescendo absurdamente e os problemas 

com a mobilidade urbana. Expressou que os problemas da mobilidade urbana também é uma 

grande preocupação do legislativo, como por exemplo os problemas de segurança, porque o 

trânsito também mata, envolve também problemas relacionados ao comércio, porque é ne-

cessário definir áreas de carga e descarga, problemas relacionados ao trânsito e pedestres. 

Destacou que tem por costume tentar comparecer antecipadamente nessas reuniões para 

que, quando esse produto final for enviado ao Legislativo Municipal, já tenha um conheci-

mento prévio do assunto. Por fim, manifestou que tem alguns questionamentos sobre o plano 

de Mobilidade de Maricá, pois a todo momento recebe munícipes em seu gabinete fazendo 

algumas solicitações referente ao trânsito e vem a esta audiência na condição de ouvinte, 

para tentar entender e conciliar as demandas, para estar mais preparado possível quando a 

demanda chegar no legislativo e ao final agradeceu a oportunidade de participação da audi-

ência.  
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Em seguida passou a palavra a Sra. Luciana Postiço que inicialmente agradeceu ao Secretá-

rio Celso Cabral o convite para participação da audiência pública em nome do Presidente da 

Autarquia EPT, o Senhor Celso Haddad. Expressou que a elaboração do Plano de Mobilidade 

foi um trabalho bastante intenso e de grande aprendizado e crescimento para todo mundo. 

Enfatizou sobre a equipe do Ruaviva que foi bastante solícita a todos os questionamentos 

realizados e a convicção do resultado de uma política intersetorial amadurecida sendo esse 

um ponto positivo construído dentro desse projeto.  

Após, passou-se a palavra ao Sr. Carlos Alberto Ribeiro Ferreira, que primeiramente agrade-

ceu a sua participação e declarou que está representando o Sr. Delfin, que é o Presidente da 

Associação Comercial, bem como todos os comerciantes e proprietários de indústria e os 

demais comércio da cidade de Maricá. Destacou sobre a esperança de alcançar o conheci-

mento máximo sobre o tema, visando assim se tornar um propagador sobre o emprenho de 

Maricá na preocupação constante com a mobilidade. Além disso, ressaltou o desejo de com-

preender o trabalho e a dedicação de todos. 

Após o encerramento da fala dos integrantes da mesa de abertura da audiência, foi convidado 

o Sr. Ricardo Mendanha Ladeira, representante da consultoria Ruaviva para iniciar a apre-

sentação. Ele afirmou que o trabalho desenvolvido foi bastante exaustivo e amplo. Apontou 

que o plano já superou algumas etapas desde início, com a construção do plano de trabalho, 

prospecção preliminar, levantamento de dados, o diagnóstico com amplas pesquisas, como a 

pesquisa de origem e destino que visa compreender o deslocamento na cidade, com uma 

amostra que garantiu pelo menos noventa e sete porcentos de confiabilidade nos resultados 

das pesquisas. Destacou que o resultado dessas pesquisas foi de extrema importância para 

caracterizar todos os projetos elaborados no plano e este é apenas um exemplo, porém foram 

realizados diversos levantamentos, como por exemplo tamanho das vias, quantidade, volu-

mes nas principais interseções, volume em rodovias, cadastro do sistema viário e explicou 

que esses levantamentos realizados foram base para a elaboração do o diagnóstico apresen-

tado na primeira audiência, em seguida explicou sobre a execução do prognóstico responsá-

vel por delinear como a cidade irá funcionar daqui a 10 e 20 anos caso nenhuma ação seja 

tomada, possibilitando encontrar os principais pontos de problemas no futuro a serem resol-

vidos. Enfatizou ainda que foram realizadas diversas oficinas técnicas com públicos específi-

cos para discutir os problemas da cidade e após a realização de todas essas etapas foi apre-

sentado as propostas na terceira audiência pública. Destacou que na audiência da data de 

hoje será apresentada a consolidação do plano de mobilidade, que consiste no plano de ação 

com os orçamentos das propostas, a sua hierarquização no curto, médio e longo prazo, bem 

como a forma de acompanhar o andamento do plano ao longo do tempo, para verificar se está 

sendo aplicado. Como também a apresentação da uma minuta de lei para transformar todas 
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as propostas em um projeto de lei para ser encaminhado ao legislativo. Informou que a pró-

xima etapa será o Relatório Final o qual consiste na incorporação de todas as propostas, 

somada com todas as sugestões e observações da sociedade e pela equipe técnica da Pre-

feitura. Informou que antes de iniciar a apresentação da Consolidação do Plano, faz-se ne-

cessário destacar as principais propostas e esclareceu sobre a elaboração para permitir a sua 

implementação, com base nos seus custos e a sua exequibilidade. Em conjunto a elaboração 

do Plano de Mobilidade está sendo elaborado o Plano de Alinhamento Viário o qual definirá 

as características e os padrões das vias da cidade. Na audiência anterior foi apresentado um 

conjunto de propostas, todas elas disponíveis no site da Prefeitura para a consulta no Produto 

5. A principal questão trabalhada como meta central no plano foi a priorização do transporte 

ativo sobre o transporte motorizado e o transporte coletivo sobre o transporte individual. Após 

a realização de todos as pesquisas e levantamentos foi proposto em conjunto com os técnicos 

da Prefeitura a alteração da distribuição modal, com uma redução do transporte motorizado 

individual, aumentando em cinco por cento a utilização do transporte coletivo e aumentando 

em dois por cento a utilização do transporte não motorizado. Em relação as diretrizes a serem 

adotadas pelo plano deve ser priorizado em primeiro lugar o transporte não motorizado, em 

seguida o transporte coletivo e por fim o transporte individual motorizado. Destacou que o 

Plano de Mobilidade deve trabalhar em conjunto com o Desenvolvimento Econômico, Desen-

volvimento Urbano, o Plano Diretor, devendo ainda observar o uso misto integrados do solo, 

a diversidade de renda, a gestão do uso do automóvel, fachadas ativas e diversas alternativas 

e propostas da cidade. Enfatizou a necessidade de melhorar a qualidade da gestão da cidade, 

com uma gestão participativa, aumentando os processos participativos da população, uma 

capacitação continuada dos técnicos, devendo ainda aumentar o investimento das equipes 

técnicas. Apontou a grande importância da melhoria da segurança do trânsito como forma de 

garantir a saúde integral, vida e o direito ao espaço público, tendo em vista que hoje a segunda 

maior despesa do sistema único de saúde nacional é decorrente de acidentes de trânsito. 

Quanto a mobilidade a pé enfatizou a necessidade de uma criação de uma rede de calçadas 

a serem executadas diretamente pela Prefeitura garantido o deslocamento das pessoas. In-

dicou a necessidade uma regularização ampla, obrigando ao proprietário a regularizar a cal-

çada do seu lote; a implementação de uma iluminação específica para as calçadas; melhorar 

o tratamento das travessias e dos calçadões da orla do município; a criação de um plano de 

arborização para tornar a caminhada mais agradável e a redução da velocidade e a quanti-

dade dos veículos principalmente nas centralidades da cidade. Quanto a mobilidade por bici-

cleta enfatizou a necessidade aumentar a rede cicloviária, com a integração das vias já exis-

tente com a criação de novas vias; enfatizou a necessidade de trabalhar outras questões 

como a redução de velocidades em algumas vias, com a criação de zonas 30; a ampliação 

da rede de bicicletas vermelhinhas e avaliar outras alternativas, como patinetes e bicicletas 
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elétricas e a implementação de locais adequados onde as pessoas possam deixar a sua bici-

cleta de forma segura, por exemplo nos terminais de ônibus com objetivo de aumentar a inte-

gração dos modais de transporte da cidade. Com relação ao transporte coletivo enfatizou a 

necessidade da readequação da rede de transporte coletivo, com a criação de linhas circula-

res e linhas perimetrais e a reprogramação operacional em dias úteis, sábados e domingos 

com a melhoria nos horários e números de viagens. A médio prazo foi apontado a necessidade 

melhorar a estruturação do transporte com a criação de corredores exclusivos para o trans-

porte coletivo na cidade. Destacou a necessidade da implementação de um corredor metro-

politano de transporte para melhoria da integração da região metropolitana da cidade. Em 

relação ao sistema municipal foi sugerido a criação de novas estações, terminais espalhados 

pela cidade com objetivo de melhorar a prestação do serviço de transporte coletivo e a neces-

sidade de melhorar qualificação da frota, adequação a parâmetros de acessibilidade universal 

e a descarbonização com redução de emissão de poluentes. Quanto ao espaço e circulação 

foi detectado que a cidade de Maricá atualmente possui somente como via estruturante que 

é a RJ-106, não existindo nenhuma outra ligação acima e baixo dela, diante desses problemas 

foi enfatizado a necessidade da implementação da Trans Maricá Norte que será paralela a 

RJ-106, integrando todos os bairros ao norte de Maricá, bem como de vias que deverão fazer 

a interligação entre essas duas vias e a importância de uma nova ligação no sul da cidade e 

em diversos outras locais da cidade que já foram detalhadas. Em relação a RJ-106 foi apon-

tado o tratamento ao longo de toda a via do trevo de São Gonçalo até o trevo da Ponta Negra, 

com a lógica de criação de pistas marginais, acostamentos dos dois lados, permitir o estacio-

namento apenas nas vias marginais e criar um padrão de articulação entre as vias com obje-

tivo de facilitar a relação do comércio e da população com essa rodovia. Apontou a importân-

cia de valorizar a rua como ambiente ecologicamente sustentável destinado a garantir um 

deslocamento agradável e seguro quanto à convivência, bem como a necessidade de criar 

uma política de estacionamento com a criação de vagas rotativas, para que todas as pessoas 

consigam parar o seu automóvel nessas áreas; implementação de fachadas ativas das edifi-

cações; criação de  caminhos verdes, que permitem uma melhor caminhabilidade confortável 

nas vias em que possui um maior fluxo de pedestre; readequação das travessias de pedestre 

com a devida sinalização e semaforização. Quanto a segurança e educação para o trânsito 

indicou a medida de reduzir a velocidade nas vias artérias; reduzir a velocidade das vias lo-

cais; implementar vias marginais na RJ-106; aumentar o controle e fiscalização do controle 

de velocidade; instituir campanhas temáticas frequente para população e nas escolas da rede 

de ensino do município e em relação a Governança e Gestão de Mobilidade ressaltou a rele-

vância da reestruturação em torno de um único órgão; criar concursos públicos e valorizar 

servidores efetivos; capacitação constante da equipe técnica; realizar intercâmbio com outros 
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órgãos de mobilidade; fortalecer a interação da gestão da mobilidade com a gestão urbanís-

tica; criação de Conselho de Mobilidade Urbana. Após a apresentação das principais propos-

tas do Plano de Mobilidade foi enfatizado o Plano de Ações e Investimentos e a metodologia 

que foi utilizada para implementar cada uma das propostas que foi apresentada. Destacou 

que as referidas propostas foram hierarquizadas com apoio dos órgãos gestores da prefeitura 

e foram classificadas a curto, médio e longo prazo. A curto prazo foram definidas aquelas que 

estão previstas no atual plano plurianual, que possui vigência até o ano de dois mil e vinte e 

cinco; a médio prazo foi definido que deverão estar previstos no próximo plano plurianual com 

início no ano de dois mil e vinte e seis e término no ano de dois mil e vinte e nove, por fim, a 

longo prazo, a partir do ano e dois mil e trinta. Informou ainda sobre as propostas e orçamen-

tos com base em diversos critérios. Além disso, foram propostos indicadores de acompanha-

mento para avaliar a implementação das ações. Quanto à hierarquização, foram considerados 

também os critérios de complexidade, importância e a urgência. Em relação Plano de Ação 

foram destacados os investimentos, bem como especificamente em quais ações devem ocor-

rer os maiores investimento no município. Quanto a origem do recurso foi destacado que ses-

senta e quatro porcento deverá ser proveniente da Prefeitura Municipal de Maricá para imple-

mentação de todas as propostas elaboradas pelo Plano de Mobilidade. Apontou a necessi-

dade da criação de um sistema de monitoramento e avaliação e os indicadores gerais e es-

pecíficos das propostas previstas no plano e enfatizou a necessidade de fazer uma avaliação 

do plano de mobilidade a cada quatro anos; revisão completa a cada dez anos, conforme 

previsto em lei, bem como aumentar a participação e acompanhamento da população do 

plano. Por fim, foi apresentado a proposta inicial de minuta de projeto de Lei do Plano de 

Mobilidade Urbana e da Lei de Plano de Alinhamento Viários.  

Após o encerramento da apresentação pelo Senhor Ricardo Mendanha Ladeira, o cerimonia-

lista convidou para compor a mesa de debates a Senhora Mônica Maria Campos, assessora 

de planos e projetos da Secretaria de Urbanismo e Coordenadora Técnica do Plano de Mobi-

lidade; o Senhor Cláudio Gimenez, Diretor de Inovação Cientifica do Instituto da Ciência, Tec-

nologia e Inovação de Maricá; o Sr. Luciano Chaves Leal, Subsecretário de Comércio e Em-

preendedorismo da Secretaria de Desenvolvimento Econômico, Comércio, Indústria, Petróleo 

e Portos; o Senhor Rodrigo Rinaldi de Matos, professor adjunto do Departamento de Planeja-

mento Urbano da Faculdade de Arquitetura e Urbanismo da Universidade Federal do Rio de 

Janeiro; o Senhor Luiz Gustavo Tavares Guimarães, arquiteto e urbanista, especialista em 

desenvolvimento setorial da Federação das Indústrias do Estado de Rio de Janeiro; o Senhor 

Fernando Andrade, arquiteto e urbanista, atuante na área de ciclomobilidade.  
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Iniciando a mesa de debates a Senhora Mônica Maria Campos, agradeceu a oportunidade de 

estar coordenando a elaboração do Plano de Mobilidade. Ela agradeceu também a participa-

ção de toda a equipe técnica da Prefeitura de Maricá, a sociedade de Maricá, todas as Secre-

tarias e Autarquias que se envolveram e contribuíram profundamente neste trabalho que teve 

início em fevereiro de dois mil e vinte e dois e ao Instituto Ruaviva que vem realizando o 

trabalho.  

O Sr. Luciano Chaves Leal declarou que representa o Senhor Secretario Igor Sardinha e 

enfatizou o excelente trabalho realizado pela equipe de urbanismo na elaboração do Plano de 

Mobilidade de Maricá e ressaltou que a Secretaria de Desenvolvimento Econômico está à 

disposição para contribuir nos esclarecimentos e sugestões.  

Em seguida o Senhor Rodrigo Rinaldi de Matos agradeceu o convite em poder compor a mesa 

de debates e parabenizou a apresentação realizada na audiência. Comentou sobre a impor-

tância dos princípios que nortearam a apresentação, como por exemplo que a mobilidade não 

é somente a velocidade, ao contrário, é sobretudo a velocidade lenta e compatível com os 

nossos corpos e a nossa biologia. Destacou que está participando com uma equipe multidis-

ciplinar, sobre o comando do professor Marcelo que tem estudado um Plano de Drenagem e 

Manejo das Águas, que colabora e tem interface com as infraestruturas verdes e azuis e co-

laboram em diminuir as velocidades sobretudo nas áreas locais, onde é possível conciliar a 

mobilidade ativa, espaços de lazer para as crianças na cidade.  

O Senhor Luiz Gustavo Tavares Guimarães, agradeceu o convite para participação na audi-

ência em primeiro lugar ao Prefeito Fabiano, por ter renovado o Programa de Calçada Aces-

sível, que se tornou o Programa Maricá Acessível; agradeceu ao Secretário Celso Cabral, a 

Mônica e por fim destacou que a Federação das Indústrias do Estado de Rio de Janeiro estará 

sempre a disposição para ajudar na Mobilidade Urbana, contribuindo em informações focadas 

na mobilidade ativa e na caminhabilidade da mobilidade a pé e parabenizou ainda o excelente 

trabalho realizado pela empresa contratada.  

O Senhor Fernando Andrade, inicialmente agradeceu o convite de Mônica para participar 

dessa audiência, representando o lado popular. Destacou que foi aluno da UFA da arquitetura 

e o seu intercâmbio lhe proporcionou muitas visões da mobilidade urbana, sendo que isso lhe 

norteou na escolha do seu Trabalho de Conclusão de Curso. Ressaltou que ao andar de bici-

cleta pela cidade pensa sobre a questão da fragilidade, porque, ocorre uma mudança de pa-

radigma onde se dava muito espaço para os carros, ao rodoviarismo e hoje é necessário olhar 

para o lado da mobilidade ativa, investindo mais em segurança viária, pública com iluminação 

e um desenho urbano preocupado, sinalização, sendo primordial pensar nessas coisas.  
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Após o encerramento da fala dos integrantes da mesa de debates, foi aberta a fala para par-

ticipação popular, tendo o cerimonialista explicado as regras para participação. Iniciando os 

debates o Sr. Secretário de Urbanismo Celso Cabral agradeceu ao Ricardo e ao Instituto da 

Mobilidade Sustentável Ruaviva que está colaborando na elaboração do Plano de Mobilidade, 

enfatizando que neste período de desenvolvimento do trabalho ficou bastante impressionado 

com a capacidade da empresa Ruaviva em poder ter conhecimento a fundo dos problemas 

que afligiam a cidade de Maricá. Comentou sobre o sentimento de segurança em todo traba-

lho que era coordenado pela empresa e com a troca de conhecimento que foi realizada entre 

a equipe da Prefeitura e a Ruaviva. Destacou ainda a necessidade das pessoas buscarem 

conhecer mais informações sobre o Plano de Mobilidade, isto porque, as pessoas podem não 

perceber, porém a todo momento passa por diversas situações que estão contempladas no 

Plano de Mobilidade e isso faz com que a população mude a cultura de como vislumbra as 

coisas. Enfatizou a necessidade de que todos tenham consciência no dia a dia, para conviver 

de forma harmônica. Informou ainda que irá oferecer a cada um dos vereadores um resumo 

do plano, para que todos possam ter conhecimento sobre o que está sendo elaborado, bem 

como para oferecerem sugestões. Isso se deve ao fato de o plano ainda não estar fechado e 

o projeto de lei estar sujeito a sofrer diversas modificações, contudo depende da participação

de todos, do legislativo e da população de forma geral. 

Após encerrada a fala do Senhor Celso Cabral, passou-se a palavra para manifestação po-

pular. O Sr. Airton Gustavo, questionou se no levantamento que foi realizado foi dimensionado 

o quanto das obras que ficará sob responsabilidade da Prefeitura e quanto dependerá de

obras de outros órgãos, como por exemplo o Estado e a União; No plano foi contemplado um 

estudo sobre a eletrificação dos automóveis, do ponto de vista de postos de recarga; Com 

relação as calçadas não ele levantou a questão se seria melhor disponibilizar uma verba para 

que a população faça a sua própria calçada.  

Na sequência a Senhora Fátima Cesarin, declarou que é uma participante frequente nas 

audiências públicas e relatou que quando se mudou para Maricá a cultura da cidade era mais 

calma, respeitosa com a população, porém hoje isso já não acontece. Parabenizou a todos 

os participantes na elaboração do plano de mobilidade por ter atendido todas as contribuições 

populares. Fátima relatou que atualmente trabalha na Diretoria de Economia Criativa da Co-

demar e está sendo bastante importante evoluir no sentido bicicletas e pedestres. Destacou 

que é necessário haver um respeito a espaços de descanso e contemplação, que estão sendo 

ocupados por feiras de artesanatos. Citou como exemplo as duas praças de Araçatiba que 

estão sendo ocupadas por feiras e ocupando a ciclovia, tornando o deslocamento na área 

bastante perigoso. Apresentou sua visão sobre respeito aos espaços públicos, e sobre o 
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Plano de Mobilidade possuir a dimensão de trazer pontos para ajudar a população de forma 

geral a respeitar os espaços públicos.  

O Senhor Willian Higa inicialmente parabenizou a Secretaria de Urbanismo pela realização 

de todos os estudos necessários na elaboração do plano de mobilidade, como por exemplo a 

pesquisa de origem e destino; o trabalho da EPT pelo transporte coletivo que possibilita o 

direito de ir e vir vinculado pela Constituição Brasileira; Ele destacou que a malha cicloviária 

é bastante desconcentrada, razão pela qual é necessário uma melhoria das ciclovias, tanto 

como rota de cicloturismo, como rota de cicloviária, possibilitando toda a integração dos mo-

dais de transporte da cidade. Citou como exemplo os investimentos da cidade de Niterói nesse 

sentido de integração das rotas de ciclovias. Enfatizou que é necessário realizar um plano de 

manutenção das ciclovias e ciclofaixas.   

Após a primeira etapa de participação popular, passou-se a palavra para a mesa de debates 

responder aos questionamentos. O Sr. Ricardo Mendanha declarou que a dependência das 

obras já foi contemplada no plano e isso a princípio não tem muito o problema. Destacou que 

o principal problema poderá ocorrer com o corredor de transporte intermunicipal da RJ-106, 

pois depende da implementação do Estado do Rio de Janeiro. Sobre a questão da eletrifica-

ção, relatou que ainda não existe nenhuma definição, o Plano de Mobilidade contemplou a 

descarbonização como uma meta, inicialmente com o transporte a hidrogênio. Com relação 

aos valores do orçamento das calçadas destacou que nele foi contemplado toda a acessibili-

dade, rampas, padronização das normas, nivelamento, arborização. Enfatizou que seria invi-

ável fazer a transferência para que a população faça a sua própria calçada, pois administrati-

vamente é mais difícil, por essa razão a responsabilidade seria da Prefeitura.  

O Senhor Secretário Celso Cabral complementou que, com relação as calçadas, a Secretaria 

de Urbanismo sempre demonstrou preocupação com os projetos de aprovação, pois os téc-

nicos que apresentavam os trabalhos não tinham conhecimento de planejar a padronização 

das calçadas. Destacou que antes da elaboração do Plano de Mobilidade, a Secretaria de 

Urbanismo estava com uma ideia de unificar as calçadas, passando a cobrar a responsabili-

dade para os proprietários de cada imóvel realizarem a padronização, contudo, percebeu que 

não daria certo, pois não haveria uma forma de conseguir uma unidade e padrão do material 

que seria utilizado na realização de cada uma das obras. Ressaltou que não seria um pro-

blema para a Prefeitura em fazer todo o calçamento da cidade, podendo incluir no IPTU os 

valores da calçada que foi construída e cobrar dos proprietários toda a infraestrutura que 

passa na frente da propriedade do contribuinte, como por exemplo, a tubulação da rede de 

esgoto, sistema de água fluviais e diversos outros serviços. Enfatizou que deixar para que os 

proprietários realizares a confecção das calçadas seria um grande problema, pois não haveria 
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uma padronização em relação a altura, material. Em relação as ciclovias, manifestou que 

quando chegou em Maricá as vias já existiam, contudo, o Plano de Mobilidade está criando 

novas rotas e tudo que está sendo feito é resultado do trabalho  da equipe para melhorar as 

rotas cicloviárias da cidade.  

A senhora Mônica Maria Campos destacou que, com relação as calçadas prioritárias públicas 

indicadas no plano, foram pensadas com base na conexão aos equipamentos de uso coletivo, 

como postos de saúde, escola, áreas de grande fluxo de pessoas, sendo importante para 

garantir uma padronização sendo esta uma grande inovação proposta, pois até então as ci-

dades deixavam a responsabilidade aos proprietários e não havia uma uniformidade nas cal-

çadas da cidade.  

O senhor Rodrigo Rinaldi de Matos manifestou que é necessário criar uma cultura, estética 

de padronização de calçadas pela Prefeitura, pois no futuro a população deve adotar o mesmo 

conceito criado.  

Em seguida o senhor Luiz Gustavo Tavares Guimarães manifestou que a sobrevivência das 

cidades está no planejamento a longo prazo, pois o desordenamento urbano é bastante rá-

pido. Segundo ele, as ações que a cidade de Maricá tem realizado são importantes em manter 

atualizado o Plano Diretor, com a participação do Legislativo e a população e isso tudo faz 

parte do planejamento e crescimento da cidade. Destacou sobre Manual de Calçadas que 

está sendo revisado, mas observou que obviamente ele não será perfeito, pois é necessário 

inicialmente a usabilidade por parte da população e a readequação ao longo do tempo, após 

análise dos técnicos. Ressaltou que tem uma preocupação com as vias compartilhadas entre 

pedestre e bicicleta. Explicou também sobre as calçadas serem divididas em três faixas, a de 

serviço, livre e a de acesso, conforme está definida a destinação a norma N9050; a faixa de 

serviço destina-se ao mobiliário urbano, a faixa livre exclusivo para pedestre e a de acesso 

para acessar os lotes, desta forma, não há previsão para uma faixa para as bicicletas. Na 

ausência de uma ciclovia, a bicicleta deve transitar em uma ciclofaixa e quando não tem deve 

transitar em uma ciclorota, pois na calçada tem idosos caminhando com dificuldade de loco-

moção e crianças brincando à vontade, desta forma a bicicleta fica bastante arriscado com-

partilhar a calçada, pois a parte mais fraca no trânsito é o pedestre.  

O Sr. Fernando Andrade complementou que fez uma proposta de alteração nos artigos da 

minuta de Lei do Plano de Mobilidade, pois ciclovia, ciclofaixa e ciclorotas, estão associados 

a velocidade e o compartilhamento somente poderá ser realizado quando houver uma veloci-

dade reduzida, pois, é importantíssimo para manter a segurança viária. Destacou ainda que 

é possível observar que em várias ruas, como por exemplo, em um arterial tem espaço para 
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todos os modais de transporte, bem como observar no paisagismo o tamanho das árvores, 

sem que tenha necessidade de cortar no futuro.  

Em seguida passou-se a palavra novamente para a população com a leitura de contribuições 

enviadas por escrito e pela via virtual.  A Sra. Secretária Luciana Pereira questionou se no 

Plano de Mobilidade está previsto a garantia de iluminação públicas nas vias como forma de 

garantir a segurança de toda a população e exclusivamente das mulheres.  

O Sr. Paulo Cardoso questionou, em relação aos veículos de carga, se haverá algum tipo de 

tratamento especial nos logradouros em que há concentração de lojas de materiais de cons-

trução e supermercados, levando em consideração a carga máxima desses veículos, se ha-

verá alguma restrição de horário e via para estes veículos.  

Ao responder os questionamentos da população o Sr. Ricardo Mendanha esclareceu que ha-

verá um nível de restrição para estes veículos, porém ainda não está definido os locais e os 

padrões de pavimentos, apenas as regras gerais. Destacou que o plano de mobilidade já está 

previsto um plano de iluminação das calçadas.  

Após as respostas por parte da mesa sobre os questionamentos por escrito, o Sr. Paulo, de 

forma presencial, solicitou a fala e inicialmente parabenizou a todos pela elaboração do Plano 

de Mobilidade. Compartilhou que está morando há quase um ano na cidade de Maricá e ques-

tionou em relação as poucas vias de acesso da cidade.  

O senhor Ricardo esclareceu que no Plano de Mobilidade está previsto novas alternativas de 

acesso, destacou também que no Plano Metropolitano elaborado pelo Estado, também está 

previsto novas alternativas, como a criação de um túnel de acesso.  

Encerrado os questionamentos da população, o Sr. Will Robson Coelho agradeceu todo o 

apoio no processo de elaboração do Plano de Mobilidade. Ele esclareceu que o Plano vem 

sendo executado há cerca de um ano e meio e que este é o último rito oficial do plano e 

apontou quais são os próximos passos do Plano de Mobilidade e por fim agradeceu ao Se-

cretário Celso Cabral e toda a equipe que está trabalhando na Secretaria de Urbanismo e no 

Plano de Mobilidade.    

Por fim, para finalizar a audiência o senhor Celso Cabral inicialmente agradeceu a participa-

ção de todas as pessoas que compareceram a audiência e acompanharam pela via digital. 

Destacou que a cidade de Maricá geograficamente é bastante complexa para se compreender 

pois tem um trecho muito longo e extenso; possui uma cadeia enorme de unidade conserva-

ção que não permite a acessibilidade a cidade de Maricá; um sistema lagunar bastante grande 

e quarenta e três quilômetros de praia continua e isto para um urbanista fazer o planejamento 
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da cidade é bastante complicado. Destacou que há pouquíssimas ligações entre as rodovias 

e o litoral, por essa razão tem bastante dificuldade de acesso a cidade. Ressaltou que o Plano 

de Mobilidade está tentando criar opções para facilitar o deslocamento das pessoas, como 

por exemplo a Trans Maricá Norte e acredita que após implementação desses novos acessos 

essa questão estará resolvida. Por fim, em relação à acessibilidade, informou sobre a imple-

mentação do programa Calçada Acessível através da colocação do piso tátil, que a Prefeitura 

iniciou pelo centro da cidade levando à percepção da grande importância do programa, pois 

de fato a população com deficiência utiliza esse equipamento em seu deslocamento pela ci-

dade.  

Às oito horas e cinquenta e quatro minutos do décimo segundo dia do mês de julho de dois 

mil e vinte e três foi encerada a 4ª Audiência do Plano de Mobilidade Urbana de Maricá/RJ 

Ressalta-se que foram relatados e transcritos neste documento os principais pontos e falas 

de destaque na audiência, sendo o primordial a absorção das contribuições da população. No 

entanto, a íntegra de todo o conteúdo pode ser assistida a qualquer momento através do link: 

https://www.youtube.com/watch?v=8v4Z1kGGc2g. 

 

 



36 
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Anexo 02 – Slides da Apresentação 
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Anexo 03 – Estatísticas divulgação por

e-mail
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Anexo 04 – Perguntas e Sugestões 



 

Nome: Anderson                                     Inst./Ent.: _Sec. de Urbanismo_____ 
 

 Deixe aqui sua contribuição para o PROJETO DE LEI MOBILIDADE: 
  

 

TITÚLO: ____________________ ARTIGO: 5° ____ 
1 – NÃO HÁ PARAGRAFO ÚNICO;  
2 – TRANSFORMAR O Art 8° EM §ÚNICO DO ART. 7  
_________________________________________________________________________________ 
_________________________________________________________________________________ 
_________________________________________________________________________________ 
__________________________________________________________________ 
__________________________________________________________________ 
__________________________________________________________________ 
 

 

Nome:  NÃO SE IDENTIFICOU        Inst./Ent.: ____________________________ 
 

Deixe aqui sua contribuição para o PROJETO DE LEI MOBILIDADE: 
 

TITÚLO: _ 1 – CAPITULO 1 _ ARTIGO: __ 2  
SOBRE OS ART. V; VI E VII – CONSIDERAR AS VELOCIDADESASSOCIADAS, PARA GARANTIR A SEGU-_ 
RANÇA VIÁRI DOS CICLISTAS.  
_________________________________________________________________________________ 
_________________________________________________________________________________ 
_________________________________________________________________________________ 

 
____________________________________________________________________  
____________________________________________________________________  
____________________________________________________________________  
 

 

Nome:  FATIMA CASARIN            Inst./Ent.: CODEMAR  
 

 Deixe aqui sua contribuição para o PROJETO DE LEI MOBILIDADE:  
 

TITÚLO: _CAPITULO II- MOBILIDADE POR BICICLETA___ ARTIGO: ________________ 
ACRESCENTAR: ‘OBSERVAR OS ESPAÇOS DE DESCANÇO E CONTEMPLAÇÃO E PROIBIR NÃO OCUPA-
ÇÃO POR FEIRAS E EVENTOS PONTUAIS. - _ 
__________________________________________________________________________________ 

_ 
__________________________________________________________________________________ 
__________________________________________________________________________________ 
____________________________________________________________________  
____________________________________________________________________  
____________________________________________________________________  
 

 



 

Nome:   CELIA MARTINS                                  Inst./Ent.: ______ 
 

 Deixe aqui sua contribuição para o PROJETO DE LEI MOBILIDADE: 
  

 

TITÚLO: _ II / CAP II _ ARTIGO:  
NO PLANO DE MOBILIDADE POR BICICLETA, SENTI FALTA DE ESPECIFICAR O TEMPÓ DE DURAÇÃO DE 
USO DA BICICLETA É IMPORTANTE DEIXAR CLARO QUANDO O USUARIOFOR USAR, POIS EU FUI BLO-
QUEADA, POIS NÃO SABIA O TEMPO LIMITE DE UTILIZAÇÃO E OUTRA COISA, 1 HORA DE USO É UM_ 
TEMPO MUITO CURTO, PODERIAM AMPLIAR PARA PELO MENOS 2 HHORAS____________________ 
__________________________________________________________________________________ 
_________________________________________________________________________________ 

  
__________________________________________________________________ 
__________________________________________________________________ 
__________________________________________________________________ 
 

 

Nome:   PAULO AVILAR       Inst./Ent.: PARQUE ELDORADO  
 

Deixe aqui sua contribuição para o PROJETO DE LEI MOBILIDADE: 
 

TITÚLO: ___MOBILIDADE A PÉ___________ ARTIGO: ___15_____________ 
III – O PODER EXECUTIVO DEVE ATUAR NAS AÇÕES DE FISCALIZAÇÃO E ADEQUAÇÃO DAS CALÇADAS 
CONFORME NORMAS ESTABELECIDAS. _________________________________________________ 

 
OBS: NOTEI QUE AQUI EM MARICÁ CADA CALÇADA TEM UM PADRÃO. ALGUNS MORADORES FA- _ 
ZEM SEU JARDIM NO MEIO DA CALÇADA E OUTROS DEIXAM DESNIVELADOS E ASSIM POR DIANTE.  

 
 

_____________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________ 
 

 

Deixaram sua contribuição para o PROJETO DE LEI MOBILIDADE 
 

WILLIAN HIGA (CODEMAR) – PEDIU A PALAVRA;  
AIRTON GUSTAVO (MUNÍCIPE) – PEDIU A PALAVRA; _ 
LUCIANA PIREDDA – SEC. DE POLÍCAS E DEFESA DOS DIREITOS DA MULHER – FEZ UMA PERGUNTA _  
NO PLANO MOBILIDADE ESTÁ PREVISTA A GARANTIA DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA EM RUAS QUE SEJAM 
DISTANTES DAS VIAS PRINCIPAIS? POIS AS MULHERES ESTÃO EXPOSTAS Á VIOLÊNCIA 
(PRINCIPALMENTE A SEXUAL) POR CONTA DESTE FACILITADOR. ENCAMINHAREI POR EMAIL O PRJETO 
CRIADO PELA ELETROMÍDIA QUE MAPEIA PONTOS DE ONIBUS MAIS DESERTOS E COM INSIDÊNCIA DE 
ABORDAGENS ÀS MULHERES E IMPLANTA UMA FERRAMENTA DE COMPANHIA INTERATIVA EM 
TEMPO REAL ONDE A MUHERES PODEM FAZER CHAMADA E CONTAR COM UM ACOPANHANTE ATÉ 
QUE O ONIBUS CHEGUE NAQUELA PARADA. ESTA FERRAMENTA PODE ACIONAR DETERMINADOS   
SERVIÇOS DE SEGURANÇA PÚBLICA AOS QUAIS ESÁ CONECTADA. CONSIDERO QUE  
A SUA IMPLANTAÇÃO REDUZIRÁ O RISCOQUE AS MULHERES CORREM EM SEU DES- 
LOCAMENTO PELA CIDADE._____________________________________________ 
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Anexo 05 – Estatísticas Transmissão 

Youtube 
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Anexo 06 - Fotografias 



DIVULGAÇÕES DA AUDIÊNCIA 

 











 



REALIZAÇÃO DA AUDIÊNCIA 
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Anexo 07 - Lista de presença 
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